

PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO

PEREGRINACIÓN EN MEMORIA DE LA MASACRE DE VIEJO VELASCO XII años de impunidad

Palenque, Chiapas, México. A 13 de noviembre de 2018.

Al pueblo en general

A los gobernantes del Estado mexicano

A los nuevos gobernantes electos

A los Organismos Internacionales y Nacionales de Derechos Humanos y de Derechos de la Naturaleza

A las Organizaciones No Gubernamentales

A la prensa nacional e internacional

HERMANAS y HERMANOS:

El día de hoy realizamos una peregrinación en memoria de nuestras hermanas y hermanos ejecutados, desaparecidos y desplazados de manera forzada el día 13 de noviembre de 2006, en la comunidad Viejo Velasco, municipio de Ocosingo, Selva Lacandona, Chiapas,

Este crimen se conoce como la Masacre de Viejo Velasco, en la Selva Lacandona, cometida mediante un operativo de tipo paramilitar, por aproximadamente 40 civiles armados y 300 elementos de la Policía Sectorial, en presencia de Fiscales del Ministerio Público y otros funcionarios del gobierno estatal.

La impunidad se mantiene a 12 años de haberse cometido estas graves violaciones a los más elementales derechos humanos, nosotros no olvidamos este crimen tan inhumano al pueblo Ch'ol, Tseltal y Tsotsil.

12 años de impunidad, 12 años exigiendo el reconocimiento de responsabilidad del Estado mexicano, 12 años que ninguno de ellos ha escuchado. Nada de este crimen estuvo o está agendado para ellos.

Pero nosotros aquí estamos;
No podemos olvidar;
Seguimos luchando;
Exigiendo justicia;
Son nuestros hermanos y hermanas indígenas.

No descansaremos hasta lograr que escuchen nuestra voz y las voces de los familiares ejecutados, desaparecidos, secuestrados-as y desplazados. El único delito de nuestros hermanos y hermanas, fue pedir y defender un pedazo de tierra para sobrevivir y alimentar sus familias que es un derecho humano

Por esta lucha, la respuesta del mal gobierno fue: echarles sus policías, sus civiles armados, sus paramilitares, sus balas, su represión; provocando terror, miedo, desesperación, dolor, angustia para sus familiares y la sociedad.

Detrás de todos esos desalojos y de esta grave masacre, están los intereses de pseudoambientalistas, encabezados por la Maestra Julia Carabias Lillo, que han venido haciendo grandes negocios con el pretexto de la conservación ecológica, apropiándose del control de la Reserva de Biosfera Montes Azules y de ses alrededores, usando como cómplices y socios minoritarios a los falsos Lacandones y a subcomuneros tzeltales de Nueva Palestina.

Lo más triste es que el Estado mexicano utiliza a los propios hermanos indígenas y campesinos en su guerra por el exterminio de los pueblos, como es el caso de los subcomuneros tseltales de Nueva Palestina y Lacandones de

Lacanjá Chansayab, quienes también llevaron a cabo este crimen. Los represores están en nuestra memoria y siempre serán señalados:

1. El profesor Gabriel Montoya Oseguera (quien fungía como delegado de Gobierno para la Selva Lacandona)
2. El ingeniero Rafael Armando Arellanes (entonces Subsecretario de Acción Política del gobierno del estado de Chiapas);
3. Marta Cecilia Díaz Gordillo (Comisionada Especial de la Secretaría de la Reforma Agraria para el estado de Chiapas en el 2006)
4. La Maestra Julia Carabias Lillo, (ex secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, pseudoambientalista, asesora de los gobiernos de Chiapas e instigadora de los desalojos violentos de comunidades indígenas en la Selva Lacandona)
5. los Sub-comuneros de Nueva Palestina y comuneros de Lacanjá Chansayab, de la llamada comunidad Lacandona.
6. Pablo Salazar Mendiguchía (en ese entonces gobernador de Chiapas)
7. Vicente Fox Quesada (en ese entonces presidente de México)
8. La policía y el Ejército.
9. Otros servidores públicos.

Nuestro dolor e incertidumbre por nuestros hermanos y hermanas, asesinados y ejecutados en esa masacre y por el no saber en dónde están nuestros dos compañeros desaparecidos desde entonces.

Se cumple 12 años. 12 años de investigación simulada, ineficaz e inefectiva. Reafirmamos que nuestros dos compañeros que aún continúan desaparecidos no están en el norte del país, como lo ha mencionado el Estado mexicano, reafirmamos que fue el grupo de personas civiles paramilitares y la policía que se los llevaron. Los queremos de vuelta.

Todo este grave crimen es para que el gobierno mexicano nos despoje de nuestros territorios y recursos bienes naturales.

La situación de derechos humanos en nuestro país no está bien. Día a día se cometen graves violaciones a derechos humanos sin que el Estado mexicano intervenga de manera eficaz. Más aún de mal está la violación a los derechos de los pueblos indígenas y a los derechos de la naturaleza.

La pregunta que hacemos a: Peña Nieto y el Güero Velasco es ¿los muertos, los desaparecidos porque no los menciona?

¿DÓNDE ESTÁN LOS DESAPARECIDOS DE VIEJO VELASCO?

¿DÓNDE ESTÁN LOS 43 JÓVENES DE AYOTZINAPA?

¿DÓNDE ESTA LA JUSTICIA DE MILES DE DESAPARICIONES Y ASESINATOS COMETIDOS O SOLAPADOS POR EL ESTADO MEXICANO?

Hoy vemos al que será el nuevo gobierno mexicano, según repartiendo amor y paz; sin embargo miramos que continuará el despojo y destrucción del territorio de los pueblos indígenas, invitando al presidente Trump a traer inversiones extranjeras al sureste de México; abriendo puertas a mineras canadienses, proyectando graves megaproyectos como la plantación masiva de un millón de hectáreas de especies forestales en Chiapas y estados vecinos; el Tren Maya y el Plan de desarrollo del Istmo de Tehuantepec; y para lograr todo ello, poniendo en su gabinete a empleados de grandes empresas productoras de transgénicos como Monsanto, al exsecretario de gobernación operador de la traición al EZLN del 9 de febrero de 1995 y a la hija del asesino y depredador exgobernador de Chiapas y exsecretario de gobernación, Patrocinio González Garrido; realizando “consultas” autoritarias y corruptas violatorias de los derechos de pueblos indígenas.

A todos ellos no les duele nuestro dolor, ellos son el poder del dinero, lo único que les interesa es robar y bajo otro nuevo partido político, seguir saqueando y devastando a nuestro país para enriquecerse.

NI PERDON, NI OLVIDO.

Queremos la aparición de nuestros compañeros.

Exigimos castigo a los responsables intelectuales y materiales de la Masacre de Viejo Velasco.

Ustedes gobernantes, ustedes saben lo que hicieron con nuestros hermanos desaparecidos.

Exigimos la Verdad y la Justicia.

La Organización Xinich junto con quienes vimos y documentamos la Masacre de Viejo Velasco y con las organizaciones y personas de la sociedad civil que apoyan este comunicado, responsabilizamos al Estado mexicano por su acción, complicidad y omisión, en este crimen de lesa humanidad, cometido el 13 de noviembre de 2006.

Pedimos al pueblo mexicano y a todos los pueblos del mundo, pronunciarnos juntos por tanto crimen, ejecuciones, desapariciones, torturas y asesinatos de quienes resistimos y defendemos nuestros derechos y por el despojo, devastación y privatización de nuestros territorios.

NUNCA MÁS UN MÉXICO SIN NOSOTROS

Presentación de nuestros desaparecidos “Vivos los llevaron, vivo los queremos”

**VIEJO VELASCO NO SE OLVIDA
VERDAD, JUSTICIA, REPARACIÓN Y NO REPETICIÓN
AYOTZINAPA NO SE OLVIDA
ACTEAL NO SE OLVIDA
NO AL DESPOJO, DEVASTACIÓN NI PRIVATIZACIÓN DE LOS TERRITORIOS
DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS**

Firmantes:

Familiares de Víctimas y Víctimas Sobrevivientes de la Masacre de Viejo Velasco
Coordinadora de Organizaciones Sociales Indígenas
CDLI-XI'NICH', Ucisech, Tsolej Yu'un Wocoltic
Organización Xinich

Organización Sociedad Civil Las Abejas de Acteal
Comunidades de los Pueblos Indígenas de la Santísima Trinidad
Centro de derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas A.C.
Casa de Apoyo a la Mujer Ixim Antsetic A.C.
Maderas del Pueblo del Sureste, AC
Comité Nacional para la Defensa y Conservación de Los Chimalapas
Salud y Desarrollo Comunitario A. C.
Voces Mesoamericanas, Acción con Pueblos Migrantes A.C.
Centro de Derechos de la Mujer de Chiapas A.C. (CDMCH)
Semillas del Sur
Trabajadoras y Trabajadores de la Salud de la Sección 50 de Chiapas

Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos
“Todos los Derechos para Todas y Todos”
(conformada por 85 organizaciones en 23 estados de la República mexicana):

Academia Hidalguense de Educación y Derechos Humanos A.C. (ACADERH); Agenda LGBT (Estado de México); Alianza Sierra Madre, A.C. (Chihuahua); Asistencia Legal por los Derechos Humanos, A.C. (AsiLegal) (Ciudad de México); Asociación Jalisciense de Apoyo a los Grupos Indígenas, A.C. (AJAGI) (Guadalajara, Jal.); Asociación para la Defensa de los Derechos Ciudadanos “Miguel Hidalgo” (Jacala Hgo.); Bowersa, A.C. “Haciendo Camino” (Chihuahua, Chih.); Casa del Migrante Saltillo (Saltillo, Coah.); Católicas por el Derecho a Decidir, A.C. (Ciudad de México); Centro “Fray Julián Garcés” Derechos Humanos y Desarrollo Local, A. C. (Tlaxcala, Tlax.); Centro de Apoyo al Trabajador, A.C. (CAT) (Ciudad de México); Centro de Derechos de la Mujeres de Chiapas (San Cristóbal de Las Casas, Chis.); Centro de Derechos Humanos “Don Sergio” (Jiutepec, Mor.); Centro de Derechos Humanos “Fray Bartolomé de Las Casas”, A. C. (San Cristóbal de Las Casas, Chis.); Centro de Derechos Humanos “Fray Francisco de Vitoria O.P.”, A. C. (Ciudad de México); Centro de Derechos Humanos “Fray Matías de Córdova”, A.C. (Tapachula, Chis.); Centro de Derechos Humanos “Juan Gerardi”, A. C. (Torreón, Coah.); Centro de Derechos Humanos “Miguel Agustín Pro Juárez”, A. C. (Ciudad de México); Centro de Derechos Humanos de la Montaña, Tlachinollan, A. C. (Tlapa, Gro.); Centro de Derechos Humanos de las Mujeres (Chihuahua); Centro de Derechos Humanos de los Pueblos del Sur de Veracruz “Bety Cariño”, A.C. (Tatahuicapan de Juárez, Ver.); Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa, A.C (Tonalá, Chis.); Centro de Derechos Humanos Paso del Norte (Cd. Juárez, Chih.); Centro de Derechos Humanos Toaltepeyolo (Orizaba, Veracruz); Centro de Derechos Humanos Victoria Diez, A.C. (León, Gto.); Centro de Derechos Humanos Zeferino Ladrillero (CDHZL) (Estado de México); Centro de Derechos Indígenas “Flor y Canto”, A. C. (Oaxaca, Oax.); Centro de Derechos Indígenas A. C. (Bachajón, Chis.); Centro de Investigación y Capacitación Propuesta Cívica A. C. (Propuesta Cívica) (Ciudad de México); Centro de Justicia para la Paz y el Desarrollo, A. C. (CEPAD) (Guadalajara, Jal.); Centro de los Derechos del Migrante (Ciudad de México); Centro de Reflexión y Acción Laboral (CEREAL-Guadalajara) (Guadalajara, Jal.); Centro Diocesano para los Derechos Humanos “Fray Juan de Larios”, A.C. (Saltillo, Coah.); Centro Juvenil Generando Dignidad (Comalcalco, Tabasco); Centro Kalli Luz Marina (Orizaba, Ver.); Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA) (Ciudad de México); Centro Mujeres (La Paz, BCS.); Centro Regional de Defensa de DDHH José María Morelos y Pavón, A.C. (Chilapa, Gro.); Centro Regional de Derechos Humanos “Bartolomé Carrasco”, A.C. (BARCA) (Oaxaca, Oax.); Ciencia Social Alternativa, A.C. KOOKAY (Mérida, Yuc.); Ciudadanía Lagunera por los Derechos Humanos, A.C. (CILADHAC) (Torreón, Coah.); Colectivo contra la Tortura y la Impunidad (CCTI) (Ciudad de México); Colectivo Educación para la Paz y los Derechos Humanos, A.C. (CEPAZDH) (San Cristóbal de Las Casas, Chis.); Comisión Ciudadana de Derechos Humanos del Noroeste (Mexicali, Baja California); Comisión de Derechos Humanos y Laborales del Valle de Tehuacán, A.C. (Tehuacán, Pue.); Comisión de Solidaridad y Defensa de los Derechos Humanos, A.C. (COSYDDHAC) (Chihuahua, Chih.); Comisión Independiente de Derechos Humanos de Morelos, A. C. (CIDHMOR) (Cuernavaca, Mor.); Comisión Regional de Derechos Humanos “Mahatma Gandhi”, A. C. (Tuxtepec, Oax.); Comité Cerezo (Ciudad de México); Comité Cristiano de Solidaridad Monseñor Romero (Ciudad de México); Comité de Defensa de las Libertades Indígenas (Palenque, Chis.); Comité de Defensa Integral de Derechos Humanos Gobixha A.C. (CODIGODH) (Oaxaca, Oax.); Comité de Derechos Humanos “Fr. Pedro Lorenzo de la Nada”, A. C. (Ocosingo, Chis.); Comité de Derechos Humanos “Sierra Norte de Veracruz”, A. C. (Huayacocotla, Ver.); Comité de Derechos Humanos Ajusco (Ciudad de México); Comité de Derechos Humanos de Colima No Gubernamental A. C. (Colima, Col.); Comité de Derechos Humanos de Comalcalco, A. C. (CODEHUCO) (Comalcalco, Tab); Comité de Derechos Humanos de Tabasco, A. C. (CODEHUTAB) (Villahermosa, Tab); Comité de Derechos Humanos y Orientación Miguel Hidalgo, A. C. (Dolores Hidalgo, Gto.); Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos “Hasta Encontrarlos”(Ciudad de México); Comité Sergio Méndez Arceo Pro Derechos Humanos de Tulancingo, Hgo A.C. (Tulancingo, Hgo.); Consultoría Técnica Comunitaria AC (CONTEC) (Chihuahua); El Caracol, A.C (Ciudad de México); Estancia del Migrante González y Martínez, A.C. (Querétaro, Qro.); Frente Cívico Sinaloense. Secretaría de Derechos Humanos (Culiacán, Sin.); Fundación para la Justicia y el Estado Democrático de Derecho (Ciudad de México); Indignación, A. C. Promoción y Defensa de los Derechos Humanos (Mérida, Yuc.); Instituto de Derechos Humanos Ignacio Ellacuría, S.J. Universidad Iberoamericana- Puebla (Puebla, Pue.); Instituto Mexicano de Derechos Humanos y Democracia (Ciudad de México); Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario, A. C. (IMDEC) (Guadalajara, Jal.); Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente. Programa Institucional de Derechos Humanos y Paz (Guadalajara, Jal.); Justicia, Derechos Humanos y Género, A.C. (Ciudad de México); La 72, Hogar-Refugio para

Personas Migrantes (La 72) (Tenosique, Tabasco); Mujeres Indígenas por la Conservación, Investigación y Aprovechamiento de los Recursos Naturales, A. C. (CIARENA) (Oaxaca); Oficina de Defensoría de los Derechos de la Infancia A.C. (ODI) (Ciudad de México); Promoción de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales (PRODESCAC) (Estado de México); Proyecto de Derechos Económicos, Sociales y Culturales (ProDESC) (Ciudad de México); Proyecto sobre Organización, Desarrollo, Educación e Investigación (PODER) (Ciudad de México); Red Solidaria de Derechos Humanos, A.C. (Morelia, Michoacán); Respuesta Alternativa, A. C. Servicio de Derechos Humanos y Desarrollo Comunitario (San Luis Potosí); Servicio, Paz y Justicia de Tabasco, A.C. (SERPATAB) (Villahermosa, Tab.); Servicios de Inclusión Integral, A.C. (SEIINAC) (Pachuca, Hgo.); Tequio Jurídico A.C. (Oaxaca, Oax.); VIHas de Vida (Guadalajara, Jal.); Voces Mesoamericanas, Acción con Pueblos Migrantes AC (San Cristobal de las Casas, Chiapas).

(Ver la memoria: https://www.youtube.com/watch?v=Q9QVLbA3_t0 y <https://www.youtube.com/watch?v=IbzYmNzWoGQ>)